

# LA AURORA SOCIAL

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-americana  
y órgano oficial de la "Confederación de Obreros" de Costa Rica

DIRECTOR,  
**GERARDO VEGA C.**

*El progreso es un conjunto  
de verdades conquistadas*

EDITOR,  
**OVIDIO ROJAS**

Año II

Aparecerá cuatro veces durante el mes

Num. 68

Gran almacén  
de ropa hecha  
y novedades

## ROBERT HERMANOS

Visite Ud. este conocido Almacén



Acreditado por sus precios bajos

Todo barato

Todo nuevo

Imitada por todos



Iguailada por ninguno

Da vigor a los viejos,  
fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres --

Gran Café URBANA  
de JESUS AYMERICH

- La más antigua y acreditada Cafeteria -

CAFE, TE, CHOCOLATE, SANDWICHS  
Y TODO LO APETECIBLE  
POR LAS GENTES DE BUEN GUSTO



Se ha trasladado a la esquina  
opuesta, de donde estaba.

## FABRICA de REFRESCOS

Los mejores del país

### LA NERJEÑA

GRAN FÁBRICA DE HELADOS  
Canastas y Barquillos



## La Dolorosa

DE JUAN RAFAEL CARAZO ORTIZ  
Carros los Emperadores

Se vende hielo — Servicio a toda hora

ASEO, HIGIENE Y PUREZA

SASTRERIA CASTAING  
ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela Costa Rica

**Se vende** el derecho a un lote de terreno situado por el río Ocloro. Tiene una pequeña construcción y pagando la mitad al contado lo demás puede ser en abonos. Dirigirse a E. F., apartado 767

Imprenta de LA AURORA SOCIAL, San José, Costa Rica

Para los obreros

# Nuevos Rumbos

El obrero es actualmente una verdadera potencia social.

Mientras sea culto, instruido, honrado y sano, mayor será su fuerza.

En la corriente social contemporánea el obrero es un elemento de primer orden.

La Prensa,—que ya no es Cuarto Poder del Estado,—sino fuerza incontrastable que gravita sobre todos los poderes,—lleva al trabajador el alimento espiritual necesario, lo instruye, le acrecienta su capacidad moral, le revela la verdadera conciencia de su destino.

Cuando el obrero se dió organización colectiva, el despotismo del patrón desapareció.—La huelga fué la primera sacudida de esos numerosos agentes del progreso.—Exaltados los ánimos, se extremaron los procedimientos.

Hoy el obrero, más ins-

truido, con mayor experiencia, empieza a conquistar las ventajas que ambiciona mediante la propaganda pacífica.

El socialismo, ya más en armonía con las leyes naturales, se abre paso en la lenta pero fatal evolución humana.

Y el obrero, convencido del papel importante que representa, marcha con paso firme en busca de su ansiado perfeccionamiento.—Se asocia para protegerse y poder triunfar en la incesante batalla de la vida.

También ahorra colectivamente. Esa pequeña cantidad que se aporta al fondo común crece con rapidez. El obrero tiene así una ayuda en sus enfermedades y se pone a salvo de esa miseria lacerante que en otras épocas afligía al artesano.

## LAS CÁRCELES SALVADOREÑAS SE ABREN PARA LOS LIBREPENSADORES

Por una carta que acabamos de recibir de la República de El Salvador nos imponemos de la dolorosa noticia de haber sido encarcelado apenas arribó a su país nuestro amigo y compañero don Leopoldo Valencia, quien en distintas ocasiones expresó su modo de pensar en las columnas de esta hoja, lo cual no sabemos si es lo que ha dado motivo para que se cometa con él el más arbitrario de los atropellos.

Queda dicho con esto, al tomar su fundamento de realidad, que la República mencionada pasa actualmente por una de las más humillantes y vulgares tiranías, donde el ciudadano no puede ser dueño ni de su propio pensamiento, pues si hubiera de expresarlo pagaría su delito de lesa libertad en los tenebrosos claustros de la prisión.

Es lamentable y vergonzoso ante el mundo entero que entre las cinco porciones de la América

Central haya solamente una donde el ciudadano goza de libertad y de derechos, donde cada uno es un soberano de su parecer, donde no hay políticos en las cárceles ni estólidlos caciques que hagan del ciudadano libre el blanco de sus iras malsanas, y esa precisamente es nuestra patria.

Esta multitud de razones con sus incontables detalles se nos agolpan en la mente con motivo de lo ocurrido en su patria al amigo Valencia, quien hoy con gratitud estará haciendo recuerdo de que aquí en nuestro país no hubo quien le pusiera el menor obstáculo a sus ideas y mucho menos un vago intento siquiera de secuestación o de exterminio.

No queremos decir por hoy algo más duro sobre esos gobiernos que día por día asestan más terribles estocadas a la civilización, al progreso y a la humanidad consciente.

En los Teatros

El "Moderno" y el "Apolo"

Continúan estos dos teatros haciendo las delicias de sus numerosos espectadores.

En el "Moderno" las palpitantes cintas cinematográficas de actualidad, y en el "Apolo" el simpático Dueto Alegría que estuvo dando admirables tangos.

### Sociedad de San Jorge

Con paso firme y sin vacilaciones va siempre adelante esta benéfica asociación, integrada en su mayoría por obreros, para el socorro mutuo.—Con toda regularidad verifica sus sesiones y se nota en sus acuerdos el acierto y la prosperidad.

# EL PARTIDO OBRERO

## CONTESTANDO

Carta a Lauto Lara

Querido amigo:

Me apresuro a contestar las preguntas que nos hace en el número 65 del popular periódico «La Aurora Social».

1º—Puede en Costa Rica fundarse un Partido Obrero?

El Partido Obrero existe, desde luego que hay obreros en las ciudades y campos, pues los jornaleros pertenecen también a ese gran Partido de hombres irredentos, lo que hace falta es reconstruir ese gigante para que camine con pasos de tal a la conquista del puesto que merece en el mundo.

2º—Cuáles serían los medios más prácticos para consolidar su organización?

En primer lugar: fundar un diario de combate, defensa y propaganda de las ideas que sustente el Partido.

En segundo: celebrar reuniones para difundir las ideas todos los domingos en las plazas públicas.

Y en tercero: usar una divisa como distintivo del Partido, divisa que a mi modo de pensar sería una cinta roja con una orilla negra, por ser esa la bandera que hoy enarbolan los ejércitos libertarios en todas partes del mundo.—La franja negra significa la noche de las tiranías en que ha vivido la humanidad y la roja es el símbolo de la aurora que despunta anunciando la redención para el género humano.

3º—Qué ideas, qué fines y cuáles serían las bases, programa o plataforma en que descansaría el Partido?

Creo que el sistema que más garantiza la igualdad, la libertad, la fraternidad, la moralidad y el bienestar entre los hombres, es el anarquista comunal, pues por cualquier otro que se emprenda la lucha resultará estéril.—Si hay sin-

ceridad en la batalla libertaria que se quiere principiar; si no obedecen esos intentos a fines mezquinos y egoístas, tales como el de conseguirse un puestecito en la cámara explotadora; si no es que quieren formar una masa de borregos para realizarlos al mejor postor, a la usanza de ahora, optemos por el sistema anarquista comunal, que será el único que salvará a la humanidad de las calamidades que hoy la agobian.

Me gustaría enviarle los fundamentos de la idea anarquista para que fuera conocida por todos, y no volvieran algunos a ponerse en el ridículo de hacer aspavientos a la manera de mujerzuelas ignorantes cuando oyen decir alguno que él es anarquista, pues esas alharacas los pone en uno de estos dos conceptos ante el público sensato: o son ignorantes de remate que no conocen una teoría que debiera conocer todo aquel que sea medianamente ilustrado, o son individuos de mala fe que quieren desacreditar una idea que viene a la manera de un ángel maravilloso, cubriendo a todos los hombres con un manto de amor.—Y en cualesquiera de los dos casos son reprochables los que tales cosas hacen.

Debo de decirle que a mí me gustaría que se provocara un congreso de todos los obreros que se preocupan por estas ideas para adoptar el sistema que más conveniente parezca.

Quedando su atento y seguro colaborador en todo lo justo y levantado que emprenda, su amigo

J. Rafael Pérez

Nota.—Nos fue imposible conseguir el retrato de este esforzado luchador que marcha a la vanguardia de los obreros que piensan en Costa Rica.

Femeninas-

## La mujer y el traje

Una mujer que esté bien vestida no es más que una mujer bien vestida... si no posee las seductoras cualidades,—que son muchas virtudes,—y que la hacen simpática en el hogar y en el seno de sus amistades que siempre la admiran.

Emilia Castro Salas

La mujer en Estados Unidos

La primera y única mujer inspectora de incendios en la ciudad de New York es la señora Sarah Christophar, que fué nombrada el 19 de setiembre de 1912 y tiene un sueldo de 1.200 pesos por año.

La señorita Elizabeth Fitzgerald es la matrona que tiene a su cargo el servicio de inmigración y va a todos los vapores en cuarentena para que sean atendidas las mujeres que vienen solas.

DE ALAJUELA

Excursión a Puntarenas

Nos dice nuestro activo corresponsal obrero en Alajuela que hay mucho entusiasmo para la excursión a Puntarenas que se verificará el lunes 2 de marzo próximo.

Que gocen bastante los «turistas» alajuelenses ya que tan de buena manera se divierten.

Se desea comprar o alquilar una prensa para imprimir, de pedal ó de cilindro. Dirigirse al apartado 767.

NOTA PERDIDA

## EL BIEN PÚBLICO Y LOS VICIOS SOCIALES

Los individuos que inspirados en el bien público, señalan los vicios y defectos sociales para que se corrijan o se les ponga remedio, no merecen la censura que pretende pase todo inadvertido, causando así grave perjuicio a la comunidad. La conducta de los primeros que constituye un deber, es digna de encomio y debe imitarse, mal que le pese al indiferentismo o a la perversidad.

Juan Gomar

## PALPITACIONES CENTRO-AMERICANAS

(POR TELEGRAFO)

Guatemala, 20.—

A «La Aurora Social»

El Supremo Gobierno aprobó los estatutos de la Sociedad de Impresores «Unión y Progreso.»

« Fundarás Escuela de Artes y Oficios en edificio propio.— Meléndez, corresponsal.

San Salvador, 22.—

A «La Aurora Social»

Se ha instalado la Escuela de Artes Gráficas.

« El inspirado artista Jorge Antonio Mendoza ha compuesto una marcha titulada «Bella Costa Rica.»

« La Sociedad «Juventud y Progreso» fundará en breve un periódico, órgano de la misma.

« Instaláronse secciones Litografía, Taquigrafía y Dibujo.

« Discútense importantísimos proyectos en la Sociedad «Gerardo Barrios».

« Los obreros de Santa Ana fundarán un periódico defensor de sus intereses.

« Los trabajos de la Escuela Normal de Varones van muy adelantados.

« Samuel Sediles colabora en «El Cronista». — Funes, corresponsal.

## EN LAS ASOCIACIONES

### « Sociedad Federal de Trabajadores »

Ha iniciado ya durante el presente año esta corporación de entusiastas obreros, sus importantes conferencias.

Anoche a las ocho ocupó la tribuna don José J. Soto y después de su interesante disertación, se bailó hasta las horas frescas de la madrugada.

### «PANDEMOMIUM»

Este importante colega, honra de las letras patrias, viene dedicado al insigne prócer de la autonomía centro-americana don Juan Rafael Mora.



Del sol la roja pupila,  
van las sombras empañando,  
y con las sombras luchando,  
la lumbre del sol vacila.

Y en su lánguido brillar  
parece a cada momento,  
un ojo que, somnoliento,  
empieza ya a parpadear.

Sigue la lucha a porfía;  
nada en el aire se escucha,  
y al final de aquella lucha  
vence la noche sombría.

Cae el sol languidecido,  
detrás de un monte empinado,  
y queda el cielo manchado,  
con la sangre del vencido.

Canarias.

F. Jordán

El crepúsculo es la  
seducción del misterio  
que se inicia. Es la  
inquietud de la luz  
que se desvanece y  
de la hora gris que se  
escapa. Es el temblor  
del alma asomada a  
la inmensidad que ac-  
túa sobre el destino  
de los humanos.—Es  
la poesía triste y sua-  
ve de las últimas ho-  
ras del día. Se le ama  
con la angustia de lo  
efímero.....

Callique

Costarrica.

## AL MARGEN DE LAS IDEAS

### EL SOCIALISMO ACTUAL

*El Progreso que es un conjunto de verdades conquistadas realiza sus triunfos por etapas que son parciales evoluciones en la labor total de la civilización.*

*El socialismo no conoce fortalezas indestructibles ni sagradas resistencias: todo es creado por él, y así tiene el derecho innegable e ineludible de destruir todo lo que impida su libre desarrollo.—Gerardo Neega G.*

*La paulatina transformación de las leyes del trabajo, —mejorará las condiciones del trabajador,— proporcionándole un bienestar absoluto.*

*El socialismo sano es la más grande de las reivindicaciones humanas. Si la idea del socialismo no hubiera sugerido, sería el mundo un páramo de ignominias por donde pasaría la humanidad como una caravana de idiotas.—Ovidio Rojas.*

### Sociedad de Oficios Varios

Se han celebrado algunas reuniones preliminares para la fundación de este centro y por ellas se puede augurar un feliz éxito.

### --- PARA UN ALBUM ---

*Unas miradas bondadosas venidas a tiempo han sido las redentoras de muchos enfermos impidiendo crímenes o bajas pasiones.*

### Movimientos obreros

#### Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos

Todas las sociedades existentes tienen garantizada su vida y su bienestar, pero ninguna como la filantrópica Sociedad tipográfica, que en cada una de sus sesiones acuerda algo nuevo, distinto a todo lo que se observa en los centros similares.

## HUMANIDAD Y GUSANOS

### Por los vecinos de Alajuela

Honorable Corporación Municipal de esta ciudad Señores Municipales:

Movido por un sentimiento de conmiseración y de cultura pido a ustedes respetuosamente ser atendido, ya que con sobrada justicia me presento ante ustedes.

El cementerio de esta ciudad es de 2 manzanas de tamaño, o sean 20,000 varas cuadradas. Tiene de hecho 45 ó 50 años. Se sepultan término medio 2 cadáveres por día, así es que con seguridad no se han sepultado menos de 32,850 personas (3 en cada 2 varas cuadradas.)

Está la mitad del cementerio con construcciones enajenadas.—

Sólo de la otra mitad se puede hacer uso libremente; en ese lugar, en cualquier parte que se haga un hueco se verá que ya están confundidos los restos de personas talvez muy queridas y de más justo respeto, y dá indignación ver allí a los trabajadores con sus útiles de trabajo cómo botan esos restos.—Según informes el osario está lleno; el único remedio para ese daño es ampliar ese lugar comprando al Norte o al Oeste una faja de terreno que sirva para eso.—Así es que si la Honorable Corporación Municipal, encuentra justa mi petición, le ruego la disponga favorablemente.

Ricardo Castaing A.

Alajuela, febrero de 1914.

## ALMA NUEVA

Recogida en una inmensa pantalla nuestra fantasía, vibra el alma nueva como una rosa monstruo de un jardín infinito, como un aureo símbolo de Juventud, de Amor y de Esperanza...

¿Nuestra alma despierta?— Su temblor de alas, como de mariposa clavada en el inmenso cuadro de sus montañas, se anima por instantes, y no es como ayer, temblor de debilidad, casi de muerte. El alfiler de la indolencia la traspasa aún, pero un poco menos la retiene.—Abiertos los ojos en un convencimiento de vida, de indeclinable—siquiera sea modesta—herencia que exige el mañana sin término, alienta un deseo de expansión bajo su cielo amplio, en campo libre y por entre un nuevo florecimiento de ideas.

Línea a línea quiere nuestra alma nueva vestir su derecho, su antojo de ir en el universal revoloteo de los pueblos adelantando desde el querido solar de su psiquis abuela, de la que cien años ha se emancipara....

¡Hacia dónde irá!

¿Hacia el Bien? ¿Hacia el Mal?

Dentro de esas preguntas que Jacinto Benavente trazara en el tablero social moderno, palpitante, vive, como recién nacida allí mismo, la respuesta.—Dígalo un día en el rumor de sus rodajes nuestro genio, en cuyo humilde y propio vaso la Vida no puede estancarse, y nuestra alma que en su ambiente se desborda por la Vida.

Rama nueva, sea la que nació de la copa del árbol frondoso o la que brotara del pie de nuestra escala, lleva en la aurícula recogida su esencia. Acaso quiera lanzarla vigorosa, mezclando en ella un ideal, el legítimo ideal de todo todo pueblo que no sea el que acopla la sumisión y la conformidad. Carros son estos del tren de una vida estacionada a esperar tan sólo el ciego choque con la muerte, cuando ésta en su deshonra no dé tiempo de viraje a favor del Porvenir.

### Centro Social

„5 de Noviembre“

Este culto centro que se fundó en San Pedro del Mojón para la instrucción y el recreo de sus activos miembros, ha reanudado sus labores.

**LA AURORA SOCIAL**  
Vocero defensor  
y cimentador de los derechos del obrero

San José — Costa Rica

Apartado de Correos N° 767

Suscripción mensual... 0-25  
Número suelto ..... 0-10

**Lidio Bonilla Pérez**  
*Pintor, decorador y rotulador*  
 - Pintor escenógrafo -  
 Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz  
 Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional  
 — RAPIDO — BARATO —

**Emiliano Carazo**  
 SASTRE  
 TALLER: 100 VARAS AL OESTE  
 DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD  
 ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD  
 CORRECCION en el CORTE y BUEN GUSTO

**DEPOSITO DE ARENA**  
 de Río Grande  
 Oficina contigua al Aserradero de Woolf  
 Unica que vende el acreditado material procedente de las  
 minas de Río Grande.—NO TIENE AGENTES —  
 Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

HOJALATERIA FONTANERIA  
**ILDEFONSO VEGA**  
 Dirección :- Casa número 56, 8ª Avenida Este,  
 frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio.  
 -PLOMERIA-

Calle segunda SALAZAR HERMANOS Apartado 204  
 Puerto Limón  
 IMPRENTA LIBRERIA PAPELERIA  
 ENCADERNACION  
 Depósito permanente de Papel Variado surtido de tarjetas  
 Sellado, Timbres, Estampillas, verdaderamente artísticas.  
 Tarjetas y Sobres postales Agencia de publicaciones  
 Advertencia.—A las personas que han aceptado como nuestros  
 los trabajos que un Agente tipográfico de San José les ofreciera  
 en nuestro nombre, les rogamos notar el engaño y convencerse  
 de la diferencia que en contra del público limonense resulta del  
 precio, de la clase y de las condiciones de aquellos trabajos en  
 relación con los de este Taller.

**LA ZINCOGRAFICA**  
 NUEVO TALLER DE REPRODUCCIONES  
 -FOTOGRAFICAS -Y- FOTOMECANICAS-  
 Clichés artísticos sobre zinc, cobre y bronce  
 para ilustraciones de arte, revistas ilustradas y avisos gráficos  
 ULTIMOS PROCEDIMIENTOS  
 - Exactitud, Arte, Baratura, Puntualidad y Garantía -  
 Taller situado a 350 varas al J. CANOSSA  
 Sur del Banco de Costa Rica ---San José---

**DEPÓSITO DE MUEBLES Y COLCHONES**  
 DE ARISTIÓN JIMÉNEZ  
 DETRAS DEL TEATRO NACIONAL  
 Vende los mejores muebles  
 A PRECIOS REDUCIDOS  
 Visite este taller

**ALAJUELENSES:**  
 LA ECONOMIA DE TIEMPO Y DINERO  
 REPRESENTA LA RIQUEZA.  
 Un Establecimiento Comercial que importa sus mercaderías de  
 las principales casas productoras de Europa y los Estados Unidos  
 y es atendido por sus propietarios con muy escasos gastos, como la  
 Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.,  
 tiene que vender a precios reducidos. ¿A qué pues molestarse en-  
 cargando a otra parte lo que aquí se puede conseguir talvez más  
 barato? Haciendo vuestras compras y recomendando vuestras co-  
 misiones a la LIBRERIA ALAJUELENSE, os haréis muy pronto  
 ricos.—s. o.—12 oct.

 **BARBERIA "EL FIGARO"**  
 de CLETO CALVO H.  
 Situada 25 varas al Norte de "El Cometa"  
 Al frente de la Sucursal de "Los Alfaro"  
 HIGIENE PRONTITUD ESMERO

**Manuel Madrigal Q.**  
 Frente al Palacio de Justicia  
 Tienda de Novedades y Especialidad en ropa hecha

**Zapatería**  
 de Enrique Benavides  
 Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»  
 Calzado perfectamente acabado para señoras  
 PARA CABALLEROS gran variedad en estilos

**IMPRENTA MODERNA**  
 SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL  
 ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA  
 EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN  
 Esquelas mortuorias á toda hora del día y de la noche